

SUBSIDIO DE

# Mes de la Solidaridad

AGOSTO 2023



*“Seamos fuego para encender  
otros fuegos”*



ARZOBISPADO DE SANTIAGO  
VICARIA PARA LA EDUCACIÓN  
PASTORAL EDUCATIVA

# PRESENTACIÓN



Queridas comunidades educativas, les saludo afectuosamente deseando que en este Mes de la Solidaridad, que se inspira en la figura de San Alberto Hurtado y su pascua que celebramos cada 18 de agosto, seamos hoy nosotros quienes nos dejemos encender con el fuego del amor de Cristo por cada hombre y mujer, en especial los más vulnerables y sencillos, como lo hacía el padre Hurtado.

Cristo es el fuego que encendió el corazón de Alberto Hurtado. Tanto así que entregó su vida para ayudar a otros corazones necesitados a llenarse del amor de Dios; mostrar que Jesucristo ama a cada uno de sus hermanos y hermanas y no se olvida de nadie.

Quien ha reconocido a Jesús en una persona en situación de vulnerabilidad, no puede dejar de contagiar a otros con el calor de la acogida, servicio, amabilidad y responsabilidad, grandes valores que ha encarnado santamente el padre Hurtado. En definitiva, es dejarnos encender en acciones y en una vida marcada por la solidaridad.

Como Pastoral Educativa de la Vicaría para la Educación queremos compartir con ustedes este subsidio pastoral para quienes tengan destinado un espacio para celebrar el mes de la solidaridad aportando a construir proyectos de vida solidarios siempre.

¡Gracias por abrirse al amor de Dios y llevarlo a quienes lo necesitan!

*Andrés Moro, Pbro.*

Vicario para la Educación  
Arzobispado de Santiago

# INTRODUCCIÓN AL

# Mes de la Solidaridad

La solidaridad es una virtud cristiana que nos llama a compartir los bienes materiales y espirituales con nuestro prójimo, especialmente con los más pobres y desfavorecidos. La solidaridad nos hace reconocer a Cristo en el rostro de cada persona y nos impulsa a trabajar por la justicia y la dignidad de todos los hijos e hijas de Dios.

En Chile, el mes de agosto es el mes de la solidaridad, porque el 18 de agosto se conmemora el fallecimiento del padre Alberto Hurtado Cruchaga s.j., sacerdote jesuita que dedicó su vida a servir a los más desamparados y a luchar por la justicia social. Él nos enseñó con su ejemplo que la solidaridad no es solo una palabra, sino una actitud concreta que implica compartir, acompañar y comprometerse con el bien común. El padre Hurtado es el primer santo chileno (1) y un ejemplo de amor al prójimo y de compromiso con Chile. El Parlamento chileno instauró en 1994 el 18 de agosto como el Día Nacional de la Solidaridad.



En este documento pastoral queremos reflexionar sobre el significado y la importancia de la solidaridad en nuestra iglesia y en nuestra sociedad, y siguiendo la óptica del padre Hurtado, extender esta reflexión al contexto actual, marcado por la pandemia, la crisis social y ecológica, y los desafíos de la nueva evangelización. Queremos también, proponer algunas acciones concretas que nos ayuden a vivir la solidaridad como una dimensión esencial de nuestra fe cristiana y nuestra misión eclesial. La invitación es a participar de las diversas actividades que se realizan durante este mes para expresar nuestra solidaridad con los que sufren y para construir un país más fraterno y humano.

---

1.El primer santo de sexo Masculino, canonizado un 23 de octubre del 2005. La primera Santa chilena fue Santa Teresa de los Andes.

*“Seamos fuego para encender otros fuegos”*

# IMPORTANCIA DE LA SOLIDARIDAD PARA UN CRISTIANO:

## *Oración + Acción*



Un cristiano es aquél que se reconoce a sí mismo como seguidor de Cristo y busca, insistentemente, hacer las cosas al modo en que Jesús las haría. Aquél que sigue a Cristo, sabe que Jesús es maestro y Señor, que se desprenden de él un sin fin de valores que nos muestran el camino y nos otorgan directrices para amar y ser felices, valores trascendentales como el de la solidaridad.

Para el cristiano, el ser solidario responde a la capacidad de ver a Cristo en el rostro de otros, de todos los otros, incluso de aquellos que no son de nuestro agrado. Es una total contradicción decirse cristiano y no ser solidario, ya que las enseñanzas de Jesús y principalmente su actuar entre nosotros, son las de mirar al prójimo e involucrarse con su vida, al punto de hacer propias sus necesidades.

El evangelista Juan, en sus cartas, refuerza esta idea de relacionar el amor a Dios y a los hermanos, nos recuerda que "quien dice amar a Dios, no puede no amar a su hermano" (1 Jn 4, 21). En efecto, quien ama a Dios, ama también a su hermano y, por tanto, va a buscar su bienestar.

Necesitamos buscar y encontrarnos con Jesucristo, principalmente por medio de la oración, para encendernos e ir en ayuda concreta de los hermanos necesitados, mirando el rostro de Cristo en ellos. De la oración, pasamos a la acción.

La solidaridad es parte importante de la misión que Cristo encomendó a su Iglesia y nosotros, cuerpo de esa iglesia, estamos llamados a no mostrarnos indiferentes con quien lo requiera y atender el llamado de Dios a amar a nuestros hermanos y hermanas necesitados.



*"Seamos fuego para encender otros fuegos"*



## LECTURA COMUNITARIA

Evangelio iluminador: **Lc 3, 10-11**

***La gente le preguntaba: «¿Qué debemos hacer?»  
El les contestaba: «El que tenga dos capas, que dé una al que no  
tiene, y el que tenga de comer, haga lo mismo.»***

## Reflexión

*Vivamos el mes de la solidaridad desde la generosidad.*

¿Cuántas veces nos hemos hecho esta misma pregunta? ¿Qué debo hacer? y es que cuando nos enfrentamos a situaciones en nuestra vida donde hay que tomar una decisión o una acción no siempre es sencillo saber cómo actuar o qué hacer. Pero el Padre Hurtado nos dejó un buen ejemplo para ello, la pregunta ¿Qué haría Cristo en mi lugar? y es que el modo de Jesús es nuestro modelo a seguir en cómo ser mejores cristianos, acercándonos al Padre y amando al prójimo. Es decir, nada de lo que somos y hacemos queda fuera de Cristo.

Dios nos susurra al corazón y nos empuja a convertirnos, de abrirnos a su amor y amar al prójimo: el compañero/a, amigo/a, la persona del kiosko del colegio, la persona que está a cargo del aseo, un profesor/a, nuestras familias, las personas que veo en el trayecto de camino a mi casa. Es en ellos donde nos encontramos cara a cara con Cristo.

*“Seamos fuego para encender otros fuegos”*





Así como Juan el Bautista les contestó, que el que tenga dos capas dé una al que no tiene y el que tenga de comer, hago lo mismo. También estamos invitados a hacer lo mismo. ¿Recuerdas alguna situación en la que hayas compartido tus “bienes” con alguien más necesitado? (puede ser algo material o inmaterial)

Incluyamos en nuestra oración y reflexión de este mes la siguiente pregunta:  
¿Qué detalles concretos de amor puedo hacer por el prójimo hoy?

Tengamos presente la importancia de comprender que la oración y la acción van unidas. En palabras de Benedicto XVI, «sin la oración diaria fielmente vivida, nuestra acción se vacía, pierde su alma profunda, se reduce a un simple activismo sencillo que con el tiempo nos deja insatisfechos». La Palabra, el encuentro con Dios ilumina la verdad e impulsa a la acción para servir a los demás desde el querer de Dios, de la oración brota el amor y la justicia.



*“Seamos fuego para encender otros fuegos”*

# PROPUESTA DE ACTIVIDAD

## (para ejecutar dentro de una acción solidaria)

Te proponemos realizar esta breve actividad dentro de la acción solidaria que como comunidad educativa decidieron realizar. Para esto, te sugerimos dejar un tiempo acotado (30 min) para que puedan detenerse, reflexionar y compartir. Invita a quienes están con ustedes y realicen esta propuesta todos juntos.

### Materiales necesarios:

- Un altar: biblia, vela, mantel o aguayo, fósforos y alguna imagen o adorno floral.
- Una cartulina o papel kraft, y un árbol y sus ramas dibujadas en él. Además, tener recortados hojas y frutos. Considera también cinta adhesiva y plumones.
- Tarjetas o autoadhesivos para los nombres de los participantes.
- Músico / Parlante
- Hojas de canto

### Desarrollo:

**Animador:** Los invitamos a abrir este espacio de encuentro fraterno y solidario cantando todos juntos esta canción.

(Pueden definir la canción que ustedes quieran, importante es tener la letra impresa en lo posible . Nosotros les proponemos: Tu modo, Cristobal Fones sj.)

**Animador:** Nos reunimos hoy, como hermanos y hermanas, rescatando y recogiendo el llamado de Jesús, de amarnos los unos a los otros. Hoy nuestra comunidad del colegio \_\_\_\_\_ visita al centro \_\_\_\_\_ como una muestra concreta de nuestro compromiso solidario que queremos asumir hoy. No creemos que acompañarlos este día sea desde la perspectiva de que venimos a entregarles algo que ustedes no tienen, como situándonos en un peldaño superior. Nosotros venimos hoy a dar y recibir cariño, dar y recibir alegría, dar y recibir un momento de amor. El sentimiento solidario se fundamenta en una acción que es mutua, que cuando uno se da, se recibe mucho más.

*"Seamos fuego para encender otros fuegos"*



Con la imagen de San Alberto Hurtado, quien nos inspira en este mes solidario, y con Cristo en el corazón que nos quema como un fuego inextinguible, comenzamos este encuentro en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu santo.



## Actividad

La actividad se llama "**El árbol de la solidaridad**" y consiste en lo siguiente:

Se dibuja o se recorta un árbol grande de cartulina o papel kraft y se pega en una pared o pizarra. El árbol debe tener el tronco y las ramas, pero sin hojas ni frutos.

Se invita a los asistentes a reflexionar sobre el concepto de solidaridad, su importancia y su relación con la fe cristiana. Si es necesario se puede leer algún texto bíblico adicional, como Mateo 25,31-46 o Lucas 10,25-37, y comentarlo entre todos.

Se les entrega a los participantes hojas de papel de colores (que serán las hojas y los frutos del árbol) y se les pide que escriban en cada una de ellas **una acción concreta de solidaridad que hayan realizado** (que hayan hecho en el pasado, y se escribe en las hojas) y **una acción solidaria que quieran realizar en su entorno** (que deseen hacer en el futuro cercano en su familia, colegio, comunidad, etc.). También pueden escribir nombres de personas que necesiten o hayan recibido su ayuda solidaria.

Se les pide que peguen sus hojas en el árbol, formando así el follaje y los frutos del mismo. Se les explica que el árbol representa la vida cristiana, que se nutre del amor de Dios (el tronco) y que se expresa en el amor al prójimo (las hojas y los frutos). Cuando damos amor, cuando damos de nuestro tiempo y energías para otro, florecemos y damos fruto abundante.

Se les invita a contemplar el árbol de la solidaridad y a compartir sus impresiones y sentimientos. Te pedimos que puedas animar a los participantes a comprometerse a realizar la acción solidaria que anotaron en el fruto y a celebrar el mes de la solidaridad en honor a San Alberto Hurtado, un modelo de santidad y de servicio con los más pobres.

Proponemos acompañar esta actividad con música de fondo. Te proponemos esta canción: [Heme aquí Señor - Fernando Leiva- subtítulo karaoke - Musica Católica](#)

*"Seamos fuego para encender otros fuegos"*

## Cierre

Te proponemos tener impresa o compartida digitalmente entre los asistentes la oración que se propone a continuación.

**Animador:** Para ir finalizando los invitamos a rezar juntos la siguiente oración de San Alberto Hurtado:

### La Sonrisa

"No cuesta nada pero vale mucho.  
Enriquece al que la recibe,  
Sin empobrecer al que la da."  
"Se realiza en un instante,  
y su memoria perdura para siempre."

"Nadie es tan rico  
que pueda prescindir de ella,  
ni tan pobre que no pueda darla".

"Y, con todo, no puede ser comprobada,  
mendigada, robada,  
porque no existe hasta que se da."

"Y si en el momento de comprar,  
el vencedor está tan cansado  
que no puede sonreír,  
¿Quieres tú darle una sonrisa?"

"Porque nadie necesita tanto una sonrisa  
como los que no tienen una  
para dar a los demás".

Amén.

Finalizamos nuestro encuentro dirigiéndonos a nuestro Padre Dios, y dándole las gracias por la posibilidad de encontrarnos hoy en este lugar, compartiendo con nuestros hermanos y hermanas, teniendo un momento de fraternidad, solidaridad y cariño. Gracias Señor por este hermoso momento. Por eso te decimos, Padre Nuestro...

Y que el Señor nos guarde y bendiga para siempre, en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.

*"Seamos fuego para encender otros fuegos"*





# LLUVIA DE IDEAS

## *Para el Mes de la Solidaridad*

En esta sección encontrarán otras acciones solidarias que pueden realizar como curso, consejo de estudiantes o como comunidad educativa. Vivamos el espíritu de solidaridad de San Alberto Hurtado siendo ese fuego que enciende otros fuegos.

- **Te invitamos a realizar un “sondeo solidario”.**

Se trata de hacer un mapeo de la realidad del entorno del colegio por parte de los estudiantes. La idea es recorrer el lugar donde se encuentra emplazado el colegio recolectando información sobre los lugares o sectores a los cuales se puede ofrecer una ayuda solidaria. De esta manera, puedes organizar en el colegio una campaña para ir en ayuda de ese sector. Haz parte a la comunidad educativa, compartiendo que se hará este sondeo y quizás sumar alguna encuesta para que otros puedan aportar.

*“Seamos fuego para encender otros fuegos”*





- **Conversatorio Solidario, “Conversemos de Solidaridad”.**

En este mes de la solidaridad, la pastoral del colegio o los jóvenes que se animen, pueden generar un espacio de conversación sobre la solidaridad. Se trata de ir generando ambiente de esta virtud cristiana que celebramos en el mes de agosto a propósito de la figura del padre Alberto Hurtado. La conversación puede ser moderada por algún profesor y que reúna a una figura solidaria de cada estamento que sea reconocida por toda la comunidad. El tema central puede ser **“solidaridad hoy”** o **“¿cómo vivir la solidaridad en nuestra realidad?”**.

- **Conociendo a Alberto “La casa de los Patroncitos”.**

Un lugar necesario visitar para adentrarse en la figura de Alberto Hurtado es el santuario destinado a su memoria, ubicado a pasos del Hogar de Cristo en estación central. Sin duda, es un lugar de encuentro con Cristo, presente en los necesitados, en la figura de Alberto y en el silencio de la oración. La comunidad educativa puede organizar una visita en este tiempo destinado al Padre Hurtado, figura de solidaridad, para visitar al santuario o realizar alguna acción social junto al Hogar de Cristo. Visita el siguiente enlace para más información.

<https://padrealbertohurtado.cl/santuario/>

*“Seamos fuego para encender otros fuegos”*





- **Intervención artística “Deja que la solidaridad hable”.**

La solidaridad alcanza a todas las esferas de la comunidad educativa. Esta actividad la pueden desarrollar quienes posean dones artísticos. Se puede armar una pequeña “choza” o “Ruco” (Lugares dónde pernoctan o viven personas en situación de calle), con material de cartón y polietileno (plástico) con un letrero que diga “Silencio, aquí duerme alguien”. De esta manera crecemos en concientizar sobre lo que día a día viven tantas personas en estas condiciones. Quizás, pueden armar un zapato en grande con la frase **“Colocate en los zapatos del otro”** y puedan llenarlo de alimentos para ser donados a alguna institución que lo requiera.

- **Peregrinación San Alberto Hurtado “Chile, una misión que cumplir”.**

En toda nuestra arquidiócesis se celebra el mes de la solidaridad, y en todo Chile. Una actividad a la que podemos participar como comunidad educativa es la Peregrinación a San Alberto Hurtado, la cual es convocada por la Vicaría de la Esperanza Joven, que este año nos reúne bajo el lema **“Chile, una misión por cumplir”**. Se trata de peregrinar, por las calles de la ciudad, hacia donde descansan los restos del Santo de la Solidaridad. En esta oportunidad, se juntarán a las 12 horas en el Parque Almagro, cercano a la estación del Metro homónimo de la línea 3, para caminar en alegría y momentos de oración por las calles de la ciudad, visibilizando a toda la población que Cristo nos mueve a ser caritativos, tal como movió a Hurtado, hasta llegar a en estación central al lugar del Santuario de San Alberto. Recuerda para esta actividad llevar agua, para mantenerte hidratado, y alguna colación como almuerzo.

*“Seamos fuego para encender otros fuegos”*





## ANEXO *(canciones)*

- Canción a Alberto Hurtado sj, Pablo Coloma [https://www.youtube.com/watch?v=XnEe1\\_Fe67A](https://www.youtube.com/watch?v=XnEe1_Fe67A)
- Heme aquí Señor (Fernando Leiva) <https://www.youtube.com/watch?v=9upKnyDwJLM>
- Un lugar para ti (Fernando Leiva) [https://www.youtube.com/watch?v=VZ\\_kGL\\_CYlc](https://www.youtube.com/watch?v=VZ_kGL_CYlc)
- Fuego (Cristóbal Fones) <https://www.youtube.com/watch?v=HubSChX7SOQ>

## EVALUACIÓN

Para nosotros es muy importante conocer el alcance y calidad de nuestro trabajo. Por lo cual te solicitamos puedas acceder al link que te dejamos bajo estas líneas y responder unas breves preguntas.

Estaremos muy agradecidos.

[CONTESTA LA ENCUESTA DE EVALUACIÓN ACÁ](#)

*"Seamos fuego para encender otros fuegos"*



*¡Que tengan un bendecido  
Mes de la Solidaridad!*



ARZOBISPADO DE SANTIAGO  
VICARIA PARA LA EDUCACIÓN  
PASTORAL EDUCATIVA